
《马可福音》系列讲章 第 43 讲 

马可 14:26-52， 撒迦利亚书 13：2-9 

孤独的基督

普杰西牧师 2012 年 9 月 23 日   

翻译：王兆丰  

当年的甲壳虫乐队有首歌叫“孤独之人来自何方？归宿何在？”，但下面这

段希尔克·迦德写的文章却不是从甲壳虫来的：世界上每一个人的心底里都有一

种孤独的、被上帝所遗忘、被万人忽视的焦虑；他压抑地环顾四周，看着他的亲

戚朋友，那孤独的压抑感依然挥之不去。一个接一个的研究报告显示，今天的美

国人比以往任何时候更孤独，尽管成千上万的人接受朋友们在‘脸书’的邀请，

每天都在脸书上受到轰击，内容都离不开用照片炫耀自己的生活如何天花乱坠。

然而他们还是觉得自己和别人格格不入，无法融入任何圈子。这种炫耀使得他们

更感到孤独。有一篇文章说，互联网上五花八门的群体变得越来越肤浅。今天，

一只手机可以联到任何地方任何人，而我们却过着一种我们的祖辈无法想象的隔

离生活；三十年来的科技发展给我们送来了一个 24 小时和外界从不间断联系的

生活方式。然而在这个不受时间空间限制的信息时代，我们却饱受前所未有的陌

生感觉；我们从来没有像现在这样可以随时随地与人交流，但却过着从来没有过

的孤独生活；我们有越来越多创新的社交方式，却越来越不像一个真正的社会；

我们被告知说我们生活在一个世界村里，实际上但却被禁锢在一眼望不到头的高

速路上。 

作为基督徒，遇到孤独的人，一方面我们可以去帮助他们，因为福音的荣

耀在于神总是愿意并且会施怜悯。另一方面我们也理解，和周围的人和社会甚至

和家人隔离是一种何等痛苦的感觉。神是无朋友之人的朋友，是需要安慰之人的

安慰者；神能够赐给那些最孤单的人超越一切的安慰。我们很容易看到福音能够

回答能够解决孤独的问题。 

今天早上我们要来学习的这段关于经文，告诉我们基督所经历的孤独，无

人伴随、无人理解、无人交流；这位神自己、这位万物创造者在地上的这段生活

里发现自己完全孤单，他体验了我们的孤独感。当然，我们这样的人即使能给他



什么建议，恐怕对他也毫无用处。 

今天的这段经文紧接着上个礼拜的逾越节晚餐，基督告诉门徒逾越节的真

正意义，逾越节所指向的就是他，他自己就是那将被牺牲的逾越节羔羊。14：26

说：他们唱了诗歌，就出来，往橄榄山去。耶稣接下来说的话看上去是他们在晚

餐上谈话的一部分：你们都要跌倒，因为经上记着说：‘我要击打牧人，羊就分

散了’，他引的是刚才我们读的《撒迦利亚书》13 章。他预言说，他们都要跌倒，

包括这些他最亲密的朋友，都会弃他而逃。 

彼得不服，信誓旦旦地说：‘众人跌倒，我总不能。耶稣对他说：‘我实在

告诉你:就在今天夜里，鸡叫两遍以先，你要三次不认我’。彼得却极力说：我

就是必须和你同死，也总不能不认你！门徒都这样说’（14：29-31） 

不仅是预言，32 节之后，基督经历了孤独:他们来到一个地方，名叫客西马

尼。耶稣对门徒说：‘你们坐在这里，等我祷告’。于是带着彼得雅各约翰同去，

就惊恐起来，极其难过，对他们说：‘我心里甚是忧伤，几乎要死，你们在这里

等候警醒’。 

我们在马可福音里已经看到了基督的行动和他的教导，但我们还没有看到

到过作为一个人，他的内心世界。现在我们第一次看到基督的情绪和他的挣扎。

他把几个最好的朋友叫来，告诉他们：我的心极其忧愁，我需要你们和我在一起。

马可所用的‘忧伤’或‘忧愁’这个词，只出现过一次，那是第 6章里，希律答

应了希罗底的女儿满足她的任何要求后，她提出要施洗约翰的头时‘王心里忧

愁’。这里让我们看到的是基督的人性、他的软弱，他忧伤到一个地步‘几乎要

死’。从他的祷告里我们知道他为何忧伤：“倘若可行，便叫那时候过去”很明显，

那是今夜他的死。这是他最需要朋友在身边的时候，但朋友却一个也撑不住，都

倒头睡了。他对彼得说：“西门，你睡觉吗？不能警醒片时吗？总要警醒祷告，

免得入了迷惑。你们心里固然愿意，肉体却软弱了”。并且连续三次，耶稣回来

叫他们，连续三次他们都软弱地撑不住，都无法在他最需要的时候陪伴他。他只

好独自一人在死亡将临的一刻，在客西马尼园里孤独地忍受痛苦忧伤。这是基督

在地上最受折磨的一夜。马可详细地描述了这个情节，耶稣如何俯伏在地祷告。

最后耶稣对门徒说：“现在你们仍然安心睡觉吧！够了，时候到了。看哪，人子

被卖在人手里了。起来，我们走吧!看哪，那卖我的人进了！” 



马可在一开始就已经向我们显明了，耶稣将遭到怎样遗弃。这是我们的救

主，他经历了孤独、被弃、遭拒绝。他理解什么是背叛、离弃。 

今天那首流行歌‘假如上帝是我们之中的一分子’里说，假如上帝能够经

历我们的悲剧、我们的痛苦 … 

圣经明明地告诉我们，他的确是我们中间的一分子，他的确经历了我们被

造之人的悲剧、忧伤、痛苦。希伯来书告诉我们: 因我们的大祭司并非不能体恤

我们的软弱，他也曾凡事受过试探，与我们一样，只是没有犯罪。我们的救主

不是遥远不可企及的神，他亲自进入了我们的故事。有意思的是，马可为我们描

绘的这幅图画里，耶稣一上来就说明：你们都要跌倒，然后我们看到基督对最亲

近的门徒们说：我需要你们，我的灵魂被折磨，极其忧愁，我需要你们在我身旁。

可是他一而再再而三地被拒绝被遗弃。但这不是他的最大问题，不是让他极其忧

愁的原因；他虽痛苦，但绝不是他最大的痛苦。他所承受的孤独是为了我们得救。 

一开始的时候，我们问过一个问题：对于孤独的人，我们应该给他什么指

导呢？告诉他们神随时随地愿意帮助他们。但这是不够的。神的确通过别人来帮

助、医治孤独的人；即使所以的人都离弃我们，神永远都与我们同在，对吗？ 

我们可以说，这里基督并没有那么孤单，因为他与父在一起，他在祷告。

就如以赛亚书说：你不要害怕，因为我与你同在；你不要惊慌，因为我是你的神。

我必坚固你，我必帮助你，我必用公义的右手扶持你。 

这就是神，因为他是我们受苦时赐安慰的神。让我们想一想基督到客西马

尼园去的祷告吧：他三次重复了痛苦忧伤的祷告：父啊，你若愿意，就让这杯撤；

去；倘若可行，便叫那时候过去。但是，这里的经文很明确，这位垂听他子民祷

告的神，这位满有慈爱怜悯的父，在这最需要的时候，对他的爱子说：不。 

请注意，基督开始时对门徒们说，我们去祷告，叫那时候过去；但结束时

他说：时候到了！ 

今天早上我们读的另一段经文是《撒迦利亚书》13 章：“刀剑哪，应当兴起，

攻击我的牧人和我的同伴。击打牧人，羊就分散”。神临到他的子民，降下审判，

并且最终将审判以色列的牧人。基督已经说明，使他极其忧愁的，是他将要承受

的来自父的审判。我们都知道，‘杯’这个字在圣经里含有重要意义。就如诗篇

23 篇说：我的福杯漫溢，我一生一世必有恩惠慈爱随着我”。因此杯是神美好



的恩典祝福与供应，因为他是信实的神。但基督在这里所用的‘杯’，不是祝福

之杯，他不是在求告神撤去这样的福杯。因为杯在圣经里也有负面的含义。旧约

里用杯形容神对整个人类因着罪而发的咒诅，诗篇 75 篇第 7节说：唯有神断定，

他使这人降卑，使那人升高。耶和华手里有杯，其中的酒起沫，杯内满了参杂

的酒，他倒出来，地上的恶人必都喝这酒的渣滓，而且喝尽。很明显，这里说恶

人喝的是神的忿怒与审判。耶利米 25 章里说：我就从耶和华的手中接了这杯，

给耶和华差了我去的各国的民喝。就是耶路撒冷和犹大的城邑，并耶路撒冷的

君王与首领…万军之耶和华如此说‘你们要喝，且要喝醉，要呕吐，且要跌倒，

不得再起来，都因我使刀剑临到你们中间。他们若不肯从你手上接这杯喝，你

就要对他们说 ‘万军之耶和华如此说’你们一定要喝’。先知耶利米说，神的忍

耐已经到头了，神要他们喝的就是他的忿怒。 

从这里我们可以知道，当基督在《马太福音》和《路加福音》里说‘杯’

时，用的是比喻，说明他为什么极其忧愁。毫无疑问，神就在这里，但我们常说

的‘有难处的时候向神祷告，他随时垂听、会帮助你’看上去被从这段经文里挪

掉，基督孤独一人站在这里。那永远爱他的父，那与他在永恒中一直交通的、那

从未找到过任何一次不喜悦他的理由的父，独一真神的这两个永远同在的位格，

一位向另一位说：我想在您的忿怒之下申请一个通行证，回答却是：不行。 

只有当我们从这一点上看的时候，我们才能够刚刚开始认识到，此时此刻

基督是何等孤独！请注意，按照基督的言行，这只审判之杯本来不属于他，那是

属于恶人的杯。我们已经在连续几章的内容里看到，整个以色列的领袖群一直在

对抗神对抗这位受膏者。接着镜头一点一点拉近，范围一点一点缩小，最后聚焦

到基督的门徒们身上。他们中间的一个就要出卖他，耶稣对其余的说：你们都要

跌倒。他们还抗议说，我们一定陪伴你，绝不离开你。可是时候已到，他们没有

一个站得住。尽管他们心里愿意，却根本没有能力行出来。围绕着这位义人是这

样一个赤裸裸的事实：没有一个能够照着神的话做，没有一个是有信心的，每一

个人在这样的审判面前逃之夭夭。这正是耶稣在这里所经历的。他是唯一一位为

了他人能够喝那杯的，唯一一位能够承受神的审判，好叫那些离弃他的人得自由。 

这个礼拜我在准备这篇讲稿的时候，读了一些文章，今天的基督徒很难理

解这段经文---我可以理解神的爱，但我无法理解神的忿怒，无法理解十字架，



说什么基督替代别人受审判；神爱我，我也爱我自己。为什么偏要有审判呢？圣

经的神就是爱，不是吗？你读一读这段经文就知道，神审判我们有什么可以奇怪

的呢？真正应该让我们感到奇怪的是，父神为什么要审判爱子？？这是我们基督

徒无法理喻的。阿爸父，即将把他对我们这些因自己的言行犯下的罪而应得的忿

怒一股脑儿倾倒在他自己的爱子身上。 

单单只有基督拯救。他没有助手，没有一个人赔着他上十字架。没有一个

义人，一个也没有。假如有拯救的话，神必须代表我们，来拯救我们。基督经历

了孤独焦虑，为的是叫我们不必经历。想一想今天早上开始时候希尔克·迦德的

那句话吧：世界上每一个人的心底里都有一种孤独的、被上帝所遗忘、被万人忽

视的焦虑。十字架为我们回答了这个问题: 神不得不离弃神自己，为的是你我不

必经历这样的焦虑；你永远不需要再担心，在茫茫人海中，神是否会离弃我？哪

怕你失去了一切，有一件事你可以确有把握，那就是：神若帮助我们，谁能抵挡

我们呢？谁能使我们与基督的爱隔绝呢？我们怎么知道神永远不会离弃我们？

因为他已经离弃过了他的爱子，所以他可以把他的爱永远地赐给你。你的罪已经

在十字架上被审判了。既然他已经拒绝过了他儿子的请求，他永远不会拒绝你。 

所以，无论你经历的是什么样的孤独焦虑，神永远不会离弃你。万事相互

效力，叫爱神的人得益处。 

让我们一起祷告。 




